

Mg. Jacinta Burijovich, Universidad Nacional de Córdoba,
Marzo 2001

Ejemplos de formulación de problemas:

AMBIGUO	CORRECTO
¿Por qué desertan los pacientes?	El tiempo que el médico le dedica al paciente tiene relación con su deserción?
¿En qué servicios hay mayor deserción?	Los servicios de ginecología y obstetricia tienen mayor deserción que los servicios de clínica médica?
Cambian con el tiempo las personas que van a psicoterapia?	Conforme se desarrollan las psicoterapias, aumentan o declinan las expresiones verbales de discusión y exploración de planes futuros personales que manifiestan los pacientes?
El personal con cargos de conducción en los hospitales, se "pone más la camiseta" de la institución que el personal operativo?	Existe alguna relación entre el nivel jerárquico y la motivación intrínseca en el trabajo en los hospitales?
¿Cómo se comportan los pacientes con HIV frente al tratamiento?	Existe relación entre el soporte familiar de los pacientes con HIV y su adherencia al tratamiento?

Los Objetivos de la Investigación

Los objetivos de la investigación

Para establecer qué pretende la investigación se formulan los objetivos. Los objetivos deben estar claramente formulados para evitar desviaciones en el proceso de la investigación. Deben ser alcanzables y coherentes con el problema planteado.

Como explican Canales, de Alvarado, Pineda (o/c.):

Los objetivos tienen varios fines; algunos de ellos se citan a continuación:

- Sirven de guía para el estudio.
- Determinan los límites y la amplitud del estudio.
- Orientan sobre los resultados eventuales que se espera obtener.
- Permiten determinar las etapas del proceso del estudio a realizar.



LOS OBJETIVOS SON LAS GUÍAS DEL ESTUDIO

Mg. Jacinta Burijovich, Universidad Nacional de Córdoba,
Marzo 2001

Los objetivos que se especifiquen han de ser congruentes entre sí. Por ejemplo, pongamos el caso de un médico interesado en conocer los factores que intervienen en la adherencia al tratamiento de los pacientes con HIV-SIDA. Una vez que se ha familiarizado con el tema encuentra que, según algunos estudios los factores más importantes son: el apoyo familiar, la relación con el médico tratante y el tiempo transcurrido desde que enfermó.

Entonces, los objetivos de su estudio podrían ser:

- Determinar si el apoyo familiar, la relación con el médico tratante y el tiempo transcurrido desde que se enfermó inciden en la adherencia al tratamiento en los pacientes con HIV-SIDA
- Evaluar cuáles de los factores mencionados tienen mayor incidencia en la adherencia al tratamiento de los pacientes con HIV-SIDA



LOS OBJETIVOS Y EL PROBLEMA DE LA INVESTIGACIÓN DEBEN SER CONGRUENTES ENTRE SI E IR EN LA MISMA DIRECCIÓN

Los objetivos específicos de una investigación deben estar contenidos en el objetivo general. Este punto se relaciona con el alcance que se le quiere dar a la investigación. Por ejemplo, si el objetivo general está redactado de la siguiente manera:

“**Describir** el perfil psicosocial de los pacientes con HIV”, es un objetivo descriptivo, por lo cual todos los objetivos específicos deben ser también descriptivos. No se podrán formular objetivos específicos con verbos tales como comprender, explicar, etc.

Si la investigación tiene como objetivo general “Analizar la incidencia del consumo de drogas en el contagio de HIV”, podríamos incluir un objetivo

Mg. Jacinta Burijovich, Universidad Nacional de Córdoba,
Marzo 2001

específico que sea “Caracterizar los tipos de contagio”.⁴

⁴Este punto será tratado con más detenimiento en el desarrollo del tema objetivos de conocimiento.

Mg. Jacinta Burijovich, Universidad Nacional de Córdoba,
Marzo 2001

Los objetivos deben:

1. Cubrir los diferentes aspectos del problema y factores claves que lo influyen, en forma coherente y secuencia lógica.
2. Estar claramente mencionados en términos operacionales. Cuando el proyecto sea evaluado, los resultados serán comparados con los objetivos. Si no se enuncian claramente el proyecto no puede evaluarse.
3. Ser realistas, esto es, deben ser factibles.
4. Usar verbos activos. Ejemplos: determinar, comparar, verificar, describir, establecer.

Los **objetivos** establecen qué pretende la investigación, el **problema** nos dice qué respuestas deben encontrarse mediante la investigación y la **justificación** nos indica por qué debe hacerse la investigación.

Ejercicios

EJERCICIOS:

Dados los siguientes temas de investigación y teniendo en cuenta las condiciones referidas a la formulación de problemas que se pueden considerar exigibles para que se pueda estimar aceptable un problema, indicar si los temas que comprende el enunciado de este ejercicio son o no adecuados:

a) la salud mental de los jóvenes

Respuesta: la salud mental de los jóvenes es un tema demasiado general y no está especificado el qué se va a estudiar (su sintomatología, sus comportamientos, etc.). Son muchos los problemas que podrían ser objeto de investigación a partir de este tema.

b) el deber de los profesionales de la salud es brindar un apoyo terapéutico a los familiares de los pacientes